

# Editorial

La revista digital *Derecho del Trabajo y de la Seguridad Social* es producto de un esfuerzo del Departamento de Derecho Laboral y Seguridad Social de la Universidad Externado de Colombia, con el que se busca llenar un espacio vacante en el ámbito académico del país para acoger la producción científica nacional e internacional en temas que conciernen al derecho del trabajo y al derecho de la seguridad social, con una mirada interdisciplinaria.

Los artículos que se incluyen en este primer número abordan temas cruciales en el ámbito de la seguridad social, las relaciones laborales y la gestión del conocimiento en contextos específicos de Iberoamérica, particularmente en países como Venezuela, Perú, Colombia y Brasil. Los temas van desde la participación ciudadana en la seguridad social venezolana, pasando por la integración de políticas sociales en materia de empleo y seguridad social en Perú, hasta el análisis de normativas sobre seguridad y salud en el trabajo en Venezuela.

Uno de los artículos estudia la informalidad y la afiliación de trabajadores independientes al sistema de seguridad social colombiano, mientras que otros reflexionan sobre la naturaleza y tratamiento legal de las huelgas políticas en Brasil o la influencia de las crisis económicas en la salud, con un enfoque particular en la provincia española de Cádiz.

Este número también incluye temas emergentes como el impacto de la inteligencia artificial en las relaciones laborales, lo que requiere un balance entre innovación y protección de derechos laborales. Y, en su último artículo, presenta una discusión sobre los desafíos que acarrearán las nómadas digitales en el ámbito del derecho laboral y la seguridad social.

En conjunto, los análisis aquí recogidos ofrecen una visión amplia de realidades y problemáticas actuales en el ámbito laboral y social de Colombia e Iberoamérica, la cual refleja la dinámica y los desafíos que enfrentan estas sociedades en un mundo cada vez más globalizado y tecnológicamente avanzado.

La publicación que hoy ve la luz constituye un espacio para la difusión libre de la investigación científica, donde la divergencia de pensamiento, el análisis crítico, el aporte de nuevas ideas e interpretaciones y la discusión son su pilar esencial. Desde estas páginas entendemos el pluralismo como un instrumento necesario para el enriquecimiento del debate y la consolidación científica del derecho laboral y la seguridad social como disciplinas jurídicas.

Invitamos a toda la comunidad académica para que se vincule a este proyecto mediante la escritura de artículos de investigación que quiera compartir, y con sus aportes contribuir al mejor conocimiento y entendimiento de los conceptos, teorías y desarrollos propios y de otras áreas del conocimiento que tengan relación o incidencia en el derecho laboral y la seguridad social, con la certeza de que estas páginas servirán como espacio de difusión comprometido con la calidad de la investigación.

Jorge Mario Benítez Pinedo  
Director